

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858.

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS.

OFICINAS, ZOCO, 5.

Edición local, un mes 1 pta.; fuera, trimestre, 5'50.—Edición grande, un mes, 1'30; fuera, trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º ó 16 de cada mes y solo terminan en 01 de Marzo, Junio, Setiembre ó Diciembre.—Un número 10 cént.: atrasado 50.

AÑO XXVII.

DOMINGO 12 DE OCTUBRE DE 1884

NÚM. 8.042

## CONTRA LAS CALENTURAS el medicamento que puede usarse con las PILDORAS FEBRÍFUGAS DE

**J. Moreno López** que curan radicalmente toda clase de fiebres, lo mismo *cuotidianas* que *tercianas* y *cuartanas*, por rebeldes é inveteradas que sean. Usadas con arreglo á la instrucción que les acompaña son muy raras los casos en que dejan de producir sus favorables resultados. Precio de la caja . . . 14 rs. Idem de la media caja . . . 8 Remitiéndonos sobre su importe 2 reales se mandan por el correo. Único punto de venta.—Farmacia de J. MORENO LOPEZ, plaza de Camacho, número 26, Murcia. 15-5

## Antigua Academia Preparatoria PARA CARRERAS ESPECIALES CIVILES Y MILITARES dirigida por

**D. FRANCISCO GOMEZ GARCIA** y con la cooperación de reputados profesores situada en Murcia en el Colegio de S. Isidoro CALLE DE SAavedra-Fajardo, NÚM. 13.

**Clases especiales para las próximas convocatorias de Artillería, Academia General Militar, Telegrafos y Sobrestantes de Obras públicas.**

Se admiten internos. Se facilitan gratis reglamentos de la Academia y cuantos antecedentes se deseen, pidiéndolos y nombre del Director, calle de Ruipérez, número 3. 19

## COLEGIO DE SAN ISIDORO ESTABLECIDO EN MURCIA

Calle de Saavedra-Fajardo, núm. 13.

En este Colegio, único incorporado al Instituto provincial y que posee completo material científico, se estudia: la primera enseñanza elemental y superior, toda la segunda, hasta obtener el grado de Bachiller; preparación para carreras especiales, y asignaturas de comercio y adorno.—Se admiten internos, medio pensionistas, permanentes y externos.—Para más detalles, pidanse reglamentos á D. Ceferino Icabalceta, Secretario-Administrador del establecimiento. 26

**ACADEMIA DE ARITMÉTICA MERCANTIL** Tenduría de libros por partida doble y francés, bajo la dirección de **D. MANUEL ALBALADEJO ILLAN** PLAZA DE CETINA 6. 4-4

## ENSEÑANZA de las asignaturas del Grado de Bachiller y repaso de preparación para el mismo.

Sección de Francés é Inglés y Partida Doble. Honorarios médicos. Porche de San Antonio, 7. 2

## LA PAZ DE MURCIA.

La semana que terminó ayer ha tenido de todo; en sus primeros días se recrudeció la alarma entre los aprensivos á causa de las malas noticias de Barcelona, y en parte con razón, pues si en la capital del Principado existiese de hecho una epidemia, y tan temible como el cólera, de seguro que debíamos estar mas expuestos al contagio que aun teniéndola á tan poca distancia como hemos tenido la epidemia que ha afligido á varios pueblos de la provincia de Alicante, desde mes y medio antes de que aquí se supiera oficialmente y se entorpeciera todo, y se diera al traste con nuestros intereses y tranquilidad.

Pero luego se ha visto que lo de Barcelona no tenía importancia; que la enfermedad que ha reinado en pocos pueblos de tres provincias, casi ha desaparecido, y que se anuncia que el Gobierno iba á suprimir las partes de sanidad por innecesarios, y todos estos datos han venido á devolver la calma y harán que acaben de regresar los expatriados voluntariamente, dando vida y movimiento á la población, para remediar en parte el daño causado y los intereses lastimados.

A terminar bien la semana vinieron á ayudar las fiestas de la calle del Rosario y sus inmediatas. Adornadas todas con bonitos arcos, con preciosas bombas, con lucidas iluminaciones, con una concurrencia mayor de la que permiten, con muchas bellas hijas del Sagrada de todas las categorías, pero especialmente de aquel barrio, con dos músicas la de Mirete y Raya, con profusión de vistosos voladores, y con mucho orden.

Solo hubo un inconveniente: el encargado de dirigir los fuegos de la cuerda delegó la dirección en un muchacho, según oímos, y á la primera

rueda que encendió, lo hizo tan mal que comunicó el fuego á las que la debían suceder y todas ardieron á la vez sin lucimiento.

La semana que hoy empieza tiene como todas las circunstancias de empezar con el mejor día de ella, con el de descanso, y por tanto el destinado á las prácticas religiosas y á dar algún esparcimiento al espíritu.

Para lo primero tenemos las fiestas que se celebran, en el Pilar con toda suntuosidad á la reina de los cielos bajo la advocación de la primera iglesia que se dedicó á la Madre del Redentor, por encargo que hiciera en persona al aparecerse en Zaragoza al apóstol Santiago; la que celebra nuestro Cabildo Catedral en su Sta. Iglesia en conmemoración de su reinstalación en ella, después de algunos meses de interinidad en la iglesia del Rosario; tenemos la procesión que según noticias va á ser muy solemne, de la capilla del Rosario del barrio de la Trinidad, y tenemos el cuarto ejercicio de los que viene celebrando en la iglesia del Carmen la ilustre cofradía del Sto. Cristo de la Sangre, en los que el ilustrado orador D. Antonio Vidal continuará sus evangélicas pláticas, tomando por tema en la de hoy, del evangelio de S. Mateo, el cap. 12, v. 1 al 14, «el reino de los cielos es semejante á un rey que celebró las bodas de su hijo».

Para distraernos, además del recreo que nos ofrecen nuestros paseos, que habiendo mejorado la temperatura estarán concurridos, el amigo Martínez nos ofrece una segunda ascensión en la Plaza de Toros, arrojada como todas las suyas; la familia Box se dice que dará un segundo concierto en el teatrillo de la calle de las Capuchinas en unión de la compañía infantil ya conocida y aplaudida, y de un aficionado murciano, y en el barrio de la Trinidad se repetirá la fiesta.

No dejará de ser una novedad, conocido el talento del director, la aparición del nuevo colega satírico «El Profeta», á quien le deseamos gran tacto para poder cortar la mucha tela que se le presente.

Para la mayoría de los políticos, que siempre son los caídos, no dejaron de ser de su agrado las noticias de crisis que ayer recibieron, pues siempre dan esperanzas á los que esperan.

Se nos olvidaba, una de las cosas que terminaron bien la semana fué las sustanciosas morcillas que confeccionaron los que se dedican á la matanza de cerdos, y que fueron consumidas con grandes deseos, pues los once días de suspensión parecían ya á algunos once meses.

Podrá ser que no nos expliquemos bien, pero también podrá ser que no nos quiera entender «El Murciano».

Nosotros hemos dicho y repetimos, que si un acuerdo no se ejecuta, no es responsable el Ayuntamiento, sino el Alcalde que es el ejecutor y las censuras deben dirigirse á él; que cuando el Alcalde ejecuta un acuerdo los aplausos no deben ser para el Alcalde, al menos en absoluto, pues corresponden á la corporación sin cuyo acuerdo nada haría aquel.

Aparte de esto puede haber censuras para el Ayuntamiento por lo que dejó de acordar ó acuerdo mal, y aplausos para el Alcalde por lo que estando solo en sus atribuciones y parta de su iniciativa haga bien.

Ni queremos hacer á la una invulnerable ni escatimar al otro lo que se gane, sino dar á cada uno lo suyo; y por eso hemos defendido á aquella de críticas injustas que se han hecho, por confundir al que acuerda con el que ejecuta, y hemos recabado aplausos para la misma por disposiciones que sin ella no se hubiesen tomado.

A «La Verdad» tenemos que comunicarle una noticia: «El Eco de Novelda» publica una reseña del eclipse que se realizó en la noche del 4 y dice: «En el momento medio del eclipse, cuando ningún punto brillante se descubría en su disco (el de la luna), aún se distinguió el astro iluminado con una luz rojiza y oscura.»

Dice «El Murciano» que unas que de satisfacer sus obligaciones, se ocupan aquí, las mujeres, y no pocos hombres, de rezar. Esto lo dice á propósito del toque de campanas con que á las oraciones vespertinas se avisa á los fieles que se va á cumplir con el encargo y consejo de S. S. de rezar en todos los templos el Sto. Rosario.

Nosotros creemos que no ha de ganar nada nuestro colega con esas censuras, y que mas adelantaría criticando

vicios que llevan la desgracia á las familias por diferentes medios.

Contra la sociedad de que se cierre el tránsito de carruajes en la calle de Montijo en su primer tercio, ó sea desde la calle de Aljezares á la del Príncipe Alfonso, se ha presentado una fundada reclamación de D. Sebastián Servet, alegando los derechos que tiene á esa servidumbre para su casa.

En la semana que terminó el 27 del pasado Setiembre gastó el Alcalde en las obras que tiene acordadas el Ayuntamiento hacer por administración, 930 pesetas 86 céntimos, en la siguiente forma: En las del Teatro, en jornales 175'50 y en materiales 163.

En el muro del río, 171 y 119'26.

En el Hospitalillo, 114 y 50'35.

En calles (que no se determinan en la cuenta como está mandado), 111 y 26'75.

En la semana que concluyó el 4 del actual lo gastado fué 1,182'87 pesetas en la siguiente forma:

En las obras del Teatro, en jornales 161 y en materiales 245'08.

En el muro del río, 194'50 y 204'85.

En calles que no se mencionan en la cuenta, 92'50 y 95'75.

En el Hospitalillo, 114 y 75'19.

Ayer recibimos algunas noticias del Puerto de Sta. Maria acerca de la gran corrida de toros que se prepara en aquella localidad para el día 1.º de Noviembre próximo.

Los seis animalitos que se han de lidiar pertenecen á la acreditada ganadería del Sr. D. Julio Lafitte, antes de Barquero, y serán estoqueados por los aplaudidos diestros Bocanegra, Currito, Frascuelo, Hermosilla, Carancha y Mazzantini. La plaza estará engalanada con banderas y gallardetes.

También se preparan otros festejos, como fuegos artificiales, iluminación á la veneciana, velada y música por las calles.

Nuestro amigo D. Fernando Verdú, á quien hemos tenido el gusto de ver ya casi restablecido de su enfermedad, nos ha encargado demosetremos en su nombre lo reconocido que está á cuantos por su salud se han interesado.

Tampoco hemos recibido hoy «El Liberal» y van seis días sin poder leerle.

La enfermedad que en esta provincia ocasionó mas defunciones en Setiembre fué la difteria y crup, de la cual fallecieron 155; las intermitentes palúdicas produjeron 99 defunciones; las enfermedades agudas de los órganos respiratorios causaron 72 muertes; el catarro intestinal (diarrea) llevó al sepulcro á 53 y la tisis á 36. Las demás enfermedades causaron pocas defunciones y el total fué de 1,290 ó sea 662 menos que en Agosto en que la cifra alcanzó á 1,952.

Copiamos de «El Murciano»:

«Nos comunican de Cartagena que anoche se produjo un gran incendio en la magnífica casa, recientemente construida, del conocido banquero D. Justo Aznar, sin que afortunadamente haya desgracias que lamentar.

—Esta madrugada, según se dice, se ha fugado de la casa paterna una jóven con su novio.»

Otra vacante se ha producido en el cuerpo de orden público de esta provincia en la categoría de agentes de 3.º

Tenemos el gusto de consignar que la simpática y encantadora Srta. Mercedes Ruiz, tan conocida de la buena sociedad murciana, se halla completamente restablecida de la penosa enfermedad que durante tanto tiempo la ha tenido recluida.

La Administración de Propiedades ó Impuestos ha acordado que salgan comisionados de apremio contra los deudores por plazos de bienes nacionales.

El semanario médico inglés «La Lanceta», del 20 de Setiembre, publica una comunicación del médico mayor T. Richards Lewis, catedrático auxiliar del Colegio médico del ejército, quien durante las vacaciones fué á estudiar el cólera en el hospital del Faro de Marsella. Este señor ha encontrado también el bacilo en forma de coma, pero no solamente en los intestinos de los coléricos y en las deyecciones, sino también en la «saliva» de las personas «sanas», lo cual le hace creer que dicho bacilo no es la causa del cólera, sino que acompaña á esta enfermedad como puede acompañar á cualquier otro. El Sr. Lewis declara, que mientras no se le demuestre que el «bacilo virgula» del cólera, aunque idéntico en su forma, es diferente en cuanto á su acción fisiológica, persistirá en creer que es el mismísimo mi-

crobio de la saliva y que no interviene ni poco ni mucho en el desarrollo del proceso colérico.

De dos nuevas obras publicadas por la infatigable casa editorial «El Cosmos», tenemos que ocuparnos en las presentes líneas:

Se titula una *La tela de araña*, y es original de D. Juan de la Corda, autor de *El gran problema*, que tantos y tan merecidos elogios ha conquistado en toda la prensa, al mismo tiempo que una muy favorable acogida en el público que sabe apreciar lo bueno y premiar el talento.

*La tela de araña* es la antítesis, por decirlo así, de *El gran problema*: en esta novela domina el realismo: tipos como los allí pintados, resultan retratos para el hombre de sociedad. ¿Quién no conoce tipos como aquellos? ¿Quién no ha sido testigo y aun actor en algunos casos de escenas semejantes? En *La tela de araña* por el contrario, el señor de la Corda deja volar su espíritu por los inmensos campos de la fantasía, y los preciosos retratos resultan pinturas primorosas, pero que nadie ha visto más que en los momentos en que el alma, abandonando la materia, se lanza en los espacios en busca de lo ideal y de lo infinito.

La segunda obra de que tenemos que ocuparnos se titula *En el quinto cielo*, obra póstuma del malogrado escritor D. L. Solís Eguiláz, y está precedida de una discreta carta del señor Echegaray (D. José).

El trabajo del Sr. Eguiláz, por mas que posee el sabor de *El país de las pieles*, de *La expedición al polo Norte* y otras del mismo género, dista mucho de ser una imitación. La verdadera novela aparece instruyendo y deleitando á la vez, y el autor aprovechó en ella la ocasión de dar á conocer su talento como escritor y como hombre de ciencia.

Todos los tipos están perfectamente delineados y sostenidos, sin que por un momento decaiga el interés.

La ya brillante colección de obras que posee «El Cosmos» con *El quinto cielo*, á él ha llegado.

## VARIEDADES.

### LA VERDAD.

Jesús la definió diciendo: *Ego sum veritas*. Yo soy la verdad.

El mundo reconoce que *quien la verdad dice á Dios alaba*.

Haced que impere y habreis suprimido los vicios y defectos de la humanidad.

El disimulo, la hipocresía y el fingimiento, solo son disfraces de la mentira.

Si por verdad entendemos la armonía perfecta entre el hecho y su narración; si es la absoluta igualdad entre la idea sentida y la idea expresada, no la busquemos en la vida social y menos en la vida política.

Solo el egoismo y el deseo del lucro pueden defender la conveniencia de faltar á ella.

La verdad, que es la principal cualidad esencial del pensamiento, que es la base de la buena elocuencia, debe imperar siempre, pur amarga que sea.

Pero no sucede así, porque si la amargura es para el llamado á decir la verdad en vez de cumplir su misión, la oculta; si es la amargura para el que oye la verdad, entonces, impera; y si es para ambos, reina ó no según la conveniencia ó circunstancias.

El bien que se obtiene con su ocultación es efímero, aparente ilegítimo.

La mentira, mas ó menos tarde, dá resultados contraproducentes; esto es, ocasiona males á su autor. Para convencernos de ello fijémonos en la prensa periódica. Hasta mediados del presente siglo tuvo grande importancia, ejerció poderoso ascendiente en el pueblo: quiso el periodista explotar su ingenio, mudó de redacción y, por lo tanto, de doctrina con arreglo á su particular conveniencia; por razones de compañerismo y de amistad escribieron los avanzados en periódicos retrógrados y vice-versa. Al apercibirse el público de esto todo, miró á la prensa periodística con indiferencia; no reconoció en ella el reflejo de su opinión y el *cuarto poder* se desprestigia y desacredita, sufriendo así las consecuencias de haberse separado de la verdad, que, como hemos dicho, es la armonía perfecta entre la idea sentida y la idea expresada.

Los poderes que falsan el sufragio abusando únicamente de sus facultades; los que triunfan, violentamente, de la opinión imponiendo á los pueblos falsos representantes, mueren mas ó menos tarde, á manos de un pronunciamiento, de un motín; porque motines y pronunciamientos son las consecuencias

lógicas é inevitables de las falsedades políticas.

Cuando la unidad religiosa se funda en principios falsos y se apoya en la fuerza bruta, es seguida de incredulidad, indiferentismo y persecución al clero.

¿Cuántos ejemplos análogos nos presenta la historia política, religiosa y militar de todos los países!

Se conoce de antemano el bien ó el mal que resultará de la declaración de una verdad, pero el resultado de la mentira nunca puede apreciarse con exactitud. Y, sin embargo, el hombre individualmente en su vida privada, ya considerado como autoridad, ya formando corporación, ama la mentira y la farsa.

La verdad debe reinar siempre aunque sea amarga, aunque al decir la nos ocasione males inmediatos.

La verdad es siempre buena, conveniente, simpática y política.

*Yo soy la verdad*, dijo Jesús, y el mundo lo olvida en la práctica por mas que en teoría reconozca y declare que *la verdad es hija de Dios*.

J. ALFONSO ROCA DE TOGORES.

## ¡ROMEA!

¿Quién era...? Al principio: *Un tal*; después: *Un chico aplicado*;

luego: *Un astor inspirado*;

después: *Géni sin rival*.

Luego: *¡Enemigo mortal!*

El áspid mordió el laurel;

pero, si en algún papel

le ultrajaron con exceso,

ni valieron mas por eso

ni valía menos él.

*El pigmeo, el comediante,*

yo no sé por qué misterio

al llevarlo al cementerio

resultó que era un gigante.

Recuerdo que en ese instante,

un hoyo profundo vi;

quisieron meterle allí

y quizás no hallaron modo,

pues *no le enterraron todo*

Cuando hay tanto de él aquí.

Enmudeció, y aun resuena

su acento en el alma mía;

le enterraron aquel día

y aún vive sobre la escena.

Aún oigo su voz, que atruena

de aquel *Walter* iracundo;

Después... silencio profundo;

poco nombre; mucha losa;

para el muerto, sobró fosa;

para el génio, faltó mundo.

Antigua la moda es,

á los héroes y á los justos

los matamos á disgustos

y los lloramos después.

Mas hoy, que grande interés

nos asocia en noble idea,

os vá á gustar lo que lea

y lo sabeis de memoria;

es un poema de gloria.

Dice así... JULIAN ROMEA.

LEOPOLDO CANO Y MASAS.

## SECCION OFICIAL.

### COMISION ESPECIAL

### DE EVALUACION Y REPARTIMIENTO

### DE MURCIA.

Don Ernesto de Boneta y Herviaso, Administrador de Contribuciones y rentas de esta provincia y Presidente de la Comisión de evaluación y repartimiento de la riqueza territorial de la capital.

Hago saber: Que terminado el apéndice al amillaramiento de la riqueza, formado para el año económico 1884 á 85; he acordado se exponga al público en la Secretaría de esta Comisión por término de 8 días, que empezarán á contarse desde la inserción de este anuncio en el «Boletín oficial» de la provincia, á fin de que los contribuyentes puedan enterarse de las alteraciones que ha sufrido la propiedad y produzcan, si les conviniere, las reclamaciones á que tengan derecho.

Murcia 11 de Octubre de 1884.—Ernesto de Boneta.

## ÚLTIMA HORA.

Desde hoy no se recibe ya el parte sanitario. La «Gaceta» trae un circular en el que el Ministro de la Gobernación se muestra satisfecho del resultado obtenido con los acordonamientos y demás medidas de precaución; se queja de que el espíritu local ha procurado ocultar la epidemia; da por terminada esta; ofrece publicar un estado de las defunciones ocurridas en los pueblos infestados comparado con las de iguales meses de 1883, y recomienda á las autoridades no se entreguen á una absoluta confianza, y dejen de mejorar las condiciones higiénicas de las poblaciones.

Sigue la prensa ocupándose de esos supersticiosos *doctores* ó apóstoles, y ciertamente que es extraño se sostengan conversaciones sobre asuntos tan insignificantes.

Que los tribunales se entiendan con ellos y los apliquen el Código es lo que procede, pues ya hemos visto que su conducta es delincente, pero de aquí á que se les dé la importancia que no tienen llenando columnas enteras de algunos colegas, va mucha diferencia.

La ignorancia abunda, y esas noticias tan detalladas son verdaderos reclamos para las gentes sencillas, y para el orden social, pues los tales *doctores* son intrusos en Medicina, y desordenadores públicos.

**Dice La Epoca:**

«De la indemnización de guerra que nos paga Marruecos, sólo nos resta un millón de pesetas próximamente por cobrar. Es probable que con este motivo nuestra intervención aduanera se reduzca á la aduana de Tánger.»

Hay cosas de las que no debería hablarse y esta es una, porque la vergüenza asoma á las mejillas.

Es decir, que al cabo de 24 años todavía estamos cobrando ochavos morunos!

¡Ah! si entonces, en vez de esa indemnización, hubiésemos conservado á Tetuán; si los partidos todos hubieran mantenido la gloriosa conquista del general O'Donnell, de seguro que hoy tendríamos mucha mayor importancia en África, y no andaríamos recogiendo esos residuos de créditos que aún tardaremos en cobrar cuatro ó cinco años.

**Dice La Correspondencia:**

«Por segunda vez deben salir mañana á subasta las alhajas y muebles del difunto duque de Valencia, embargadas por la Hacienda para pago de derechos reales.»

En la tasación verificada por peritos de esta corte, parece que han sufrido una gran depreciación todos los efectos. La espada y la daga cinceladas sobre fondo de oro, regalo de la reina doña Isabel, fueron justipreciadas en 2.500 pesetas.»

En lo que han venido á parar las alhajas y muebles del héroe de las naranjas de la Mancha!

Mientras el país es blanco de *virios y troyanos, de romanos y cartagineses, de moros y cristianos*, cada cual baila aquí al son que le tocan.

Un diario ministerial dice lo siguiente:

«Seguimos sin noticias políticas de interés.»

Por más que las oposiciones se calientan los sesos imaginando cabales y conjeturas, la situación actual va desarrollando su gestión en medio de la facilidad más completa.

Garantizado sólidamente el orden, libre la Península de los riesgos que pudiera haber originado el problema sanitario, y entregado el Gobierno á la resolución de importantes cuestiones, la tranquilidad del país no puede ser más perfecta ni más inalterable. Así es que, aunque se incomoden las oposiciones, tenemos que repetir: *Todo va bien.*»

Leído, esto doblemos la hoja. Habiendo oído otro periódico de oposición que se trata de apretar los tornillos para hacer más enérgicas las medidas de represión, monta en cólera y dice lo siguiente:

«A tan audaz provocación sería preciso responder con un acto de virilidad por nuestra parte; sería preciso pensar en llevar á cabo una grande y ruidosa manifestación que nos reuniésemos en gran número, designando al efecto cualquiera de los locales más espaciosos de esta capital, y que allí levantarán elocuente y ruda protesta los más notables oradores de la gran familia liberal, ya que el sistema de las exposiciones reverente va relegándose al olvido por el convencimiento general de que en ciertas regiones solo se oyen con respeto y

atención ciertas melodías menos armoniosas que las de Beethoven y las de Bellini.»

El *Aguilón* izquierdista que se expresa con tanta vehemencia, dispara ya por lo alto, describiendo parábolas más grandes.

Es decir, que entre nosotros todo se convierte en amenazas é intransigencias. Pero lo que no dice el colega lo expresa otro, comentando lo anterior:

«Nuestro colega no especifica en qué de las melodías. Pero como su director de orquesta es el duque de la Torre, y el vice director el general Lopez Dominguez, resulta que para esas músicas tiene una batuta especialísima. La espada de un general.»

Que juzgue ahora el país, siempre dispuesto á pagar los vidrios rotos.

En defensa de los *doctores* ó *apóstoles* ante el tribunal, decía ayer el abogado defensor:

«¿Qué sabemos, si andando el tiempo el procedimiento que estos hombres emplean para curar las dolencias será puesto en práctica? ¿No pudiera ser el tal procedimiento el primer paso en la revolución de la ciencia médica?»

Y á renglón seguido añadía el juriconsulto:

«Además, mis defendidos no usan de medicina alguna, ni diagnostican, ni reconocen, ni preguntan absolutamente nada á los pacientes; se concretan, según ellos, á magnetizar el agua; no exigen dinero alguno, antes bien, lo rechazan.»

Con estos datos no puede sostenerse en serio que los llamados *apóstoles* ejerzan la medicina.

Pues si no diagnostican, ni reconocen, ni preguntan, ni usan medicinas, ¿cómo han de ser hombres de ciencia?

Y si no son hombres de ciencia, ¿cómo han de producir una revolución en lo que no conocen?

Si no conocen la ciencia médica, ¿cómo pretenden curar?

Ahora bien; el curar sin saber, ¿puede ser licito?

No, pues equivaldría á que un ciego guiase á otro ciego.

En nombre, pues, del buen sentido, la justicia debe dejar caer el peso de la ley sobre esos pretendidos *doctores*, é *ignorantes á la vez*, según confesión de su defensor.

Porque debemos advertir que hay en Madrid, según dice un colega, mas de cincuenta apóstoles ejerciendo.

¿A dónde iríamos á parar con esa legión de embaucadores?

**SECCION DE FERRO-CARRILES**

No hace aun mucho tiempo que un suscriptor se nos quejaba de la *espantosa velocidad* de los ferrocarriles españoles, y hoy nos encontramos en un colega con las siguientes líneas:

«Gran velocidad ferrocarrilera»

Sr. Director de *El Día*.

Muy señor mío: El día 1.º del actual se facturó en la estación de Oviedo una caja en gran velocidad, consigna la á un nombre en esta estación de Linares. ¡Querrá V. creer que haciéndose dicho recorrido en 48 horas (velocidad de viajeros) aún se encuentra danzando por esos mundos de Dios la citada caja, á pesar de los ocho días transcurridos?

Ruego á V. se sirva dar publicidad á este hecho para satisfacción de las grandes compañías, protegidas por nuestros grandes políticos.

De V. atento seguro servidor que su mano besa, — X. E.

Linares (Jaén) 8 Octubre de 1884.

El mal de todo esto está en que lo mismo el autor de las anteriores líneas, como el de las remitidas no hace mucho á nuestro diario, concluirá por dar las gracias á la empresa, en vez de obrar con justicia.

¿Pero qué ha de suceder, siendo las empresas quienes son hoy día? ¿Cómo se va á atrever un individuo á luchar con ellas? Cuando el ministro de Fomento las respeta y considera tanto!

Mientras no exista la union del público; mientras no se formen asociaciones de defensa, contra las ilegalidades que las compañías cometan, no podrá conseguirse nada y seguirán disfrutando de su inmunidad.

Asóciense los particulares, ya lo hemos dicho, y entre todos nombren un letrado y procurador que tenga el deber de representar y defender á todos los asociados en los asuntos contra ferrocarriles, y los litigios serán muy poco costoso, á los particulares y mucho para las compañías, de donde solo este hecho bastaría para imponerse á ellas, sin contar con la importancia que tendría una sociedad general del comercio é industria contra las compañías.

También ha ocurrido un deplorable suceso de los que acusan mucho descuido, y del que nos dá cuenta un colega en los términos siguientes:

«De Miranda nos escriben que al maniobrar anteanoche con el tren 902 el mozo Saturnino Delgado, fué cogido entre dos wagones, muriendo al poco tiempo.»

¿Quién indemnizará á la familia del difunto? ¡Nadie!

Finalmente, hoy cortamos de *El Independiente* lo siguiente:

«A la extrañeza que demostramos, al ver cómo la prensa ministerial atacaba al ministro de Fomento, contesta *El Popular*, que es adicto al de Gobernación:

No se asombre *El Independiente*, pues en la cuestión de ferrocarriles, toda la prensa responde á una voz: ¡justicial y el Sr. Pidal contesta: enterado.»

Aun no nos ha contestado nadie á la pregunta siguiente:

¿No fué nombrado el Sr. Pidal del Consejo de Administración del Noroeste?

Desearíamos saberlo.

Pues ponga V. por debajo que si, apreciable colega, porque ese silencio, solo indica una afirmación rotunda.»

¿Con permiso de *El Independiente* nos toca rectificarle. *EL POPULAR* no es adicto á ningún ministerio; solamente es adicto de la razón, del derecho y de la justicia, y por eso hablamos sin mordernos la lengua.

Conste.

**Centros oficiales.**

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:  
Gobernación.—Reales órdenes alzando la suspensión del Ayuntamiento de Mayorga y confirmando en parte la impuesta al de Valmaseda.  
Ultramar.—Real orden anunciando la subasta para la concesión del ferrocarril de Manila á Dagupan.

**Noticias políticas.**

El Sr. Sagasta llegará á Madrid en el expreso del Norte el fin de las ocho y cincuenta de la mañana.

La *Iberia* dice que el partido liberal dinástico de esta corte le prepara un brillante recibimiento.

Así lo oímos nosotros también. Los comités de Madrid bajarán á esperarle á la estación, y muchos de los más caracterizados fusionistas se proponen ir á saludarle á una de las estaciones de la línea, próximas á la capital.

El Sr. D. Manuel Silveira regresará á París del 15 al 18 de este mes, según noticias de ayer tarde.

El Gobierno belga ha expulsado á otro individuo francés que escribía artículos incendiarios en el periódico revolucionario *La National Belga*.

El expulsado era un desertor del ejército francés, á quien los revolucionarios despidieron con grandes muestras de simpatía.

Esta noche á las ocho el Circulo democrático-monárquico dará en uno de sus salones un banquete, que será presidido por el Sr. Moret, en honor de los representantes de los comités del partido en provincias.

**Noticias generales.**

Ayer se inauguraron en casa del señor Alonso Martínez las reuniones de las

subcomisiones para ultimar el proyecto de Código civil.

De la indemnización de guerra que nos paga Marruecos, sólo nos resta un millón de pesetas próximamente por cobrar. Es probable que con este motivo nuestra intervención aduanera se reduzca á la aduana de Tánger.

Hace bastante tiempo que un perro rabioso mordió á una señora y á su hija, que habitaban en la calle de Mira el Río.

La madre murió hace cuatro meses, y ahora la hija se encuentra atacada de hidrofobia, habiendo sido preciso conducirla al Hospital general, no obstante las súplicas de su padre.

La comisión central de reformas sociales, establecida en el ministerio de la Gobernación, hace presente á todas las asociaciones obreras de Madrid que por ignorar su existencia ó domicilio no hayan recibido invitación y el correspondiente cuestionario para tomar parte en la información oral, se sirvan dejar nota en la secretaría de dicha comisión, ó en la portería mayor del ministerio, con el indicado objeto.

Por la intervención de amigos de ambas partes se ha encontrado una fórmula satisfactoria de arreglo para el lance pendiente entre el Sr. D. Francisco Casa y el periodista francés Mr. Millaud, dejando por completo á salvo la dignidad de ambos.

Los señores ministros de Fomento y director interino de Obras públicas, señor Clemente, pasaron hoy desde La Granja á Segovia con objeto de inspeccionar las obras del Alcazar y acordar las de contención que deben hacerse en el famoso acueducto romano de dicha ciudad.

El 13 del actual, á las doce de la mañana, se efectuará en la delegación de Hacienda de Alicante la venta de los petrechos de un laúd aprehendido por el cañonero *Ebro*, con cargamento de tabaco.

En San Francisco de California se ha celebrado con gran solemnidad el centenario de la muerte del primer misionero que evangelizó aquel país, R. P. Junipero Serra.

Los RR. PP. del oratorio de San Felipe de Neri han abierto al culto en Lóndres una magnífica iglesia, cuya construcción ha costado 80 000 libras esterlinas.

Hace tres días fué apedreado el tren mixto de Madrid á Valencia por dos jóvenes en las cercanías de Alfarrar, dando uno de los proyectiles en el carruaje que ocupaba el capitán general señor Azcárraga, que se dirigía á Alicante.

La Guardia civil detuvo á los apedreadores.

En la última sesión celebrada por la junta sindical del colegio de tenedores de libros, se acordó, entre otros asuntos de interés, y en vista de la grande aceptación que demuestran al colegio en todas las provincias y de hallarse próximas á constituirse sucursales de la corporación en Coruña, Vitoria, Málaga, Palma de Mallorca, Valladolid, Alicante, Cádiz, Valencia y otras capitales, según lo demuestra la correspondencia de sus delegados, noticiar mensualmente á los colegiados los trabajos encomendados y realizados por las diferentes comisiones nombradas al efecto, para demostrar que dicha institución tiende á crear muy en breve una carrera al tenedor de libros, de la que hasta hoy ha sido y es una profesión.

La iglesia de Santa Pola (Valencia), construída hace pocos años, se ha derribado, sin que haya que lamentar ninguna desgracia personal.

Dice *La Publicidad* de Barcelona que ha aparecido en las huertas de algunos puntos de Cataluña una nueva plaga que causa daños de consideración. La constituyen unos gusanos, parecidos en el tamaño, al de seda llamado *bilcolino*.

El premio de honor de la Exposición de Horticultura ha sido adjudicado, por unanimidad de expositores y del jurado, á los duques de Alba.

Dicen de Alicante que en solo un semana han salido de Crevillente para la estación de Murcia, y con destino á diferentes puntos de España, nada menos que 25.000 quintales de esparto labrado.

Es seguro que el martes de la próxima semana, á las cinco de la tarde, llegará á Madrid la corte para lo cual se han tomado en Pelajo todas las disposiciones necesarias, habiéndose terminado las obras y reparos interiores del Alcazar, que era una de las causas principales de la detención.

Han sido entregadas al Parque de Artillería las armas recogidas á varios individuos, por no tener la correspondiente licencia para su uso, y son las si-

guientes: una pistola de dos cañones, noventa y ocho navajas, siete puñales, veinticinco cuchillos y dos cachorrillos.

En la junta celebrada ayer tarde por los tenientes de alcalde, se acordó, entre otros asuntos, girar continuas visitas á las tabornas de sus respectivos distritos é imponer el máximo de la multa en aquellos en que esté faltó el pan.

Anteayer fueron enterradas 15 personas en los cementerios sacramentales, y 31 y dos fetos en el municipal.

Según leemos en un periódico técnico publicado en Bruselas, y por consecuencia de resultados de un fomento en un gran establecimiento de Alemania, el Gobierno de aquel país ha prohibido colocar columnas fundidas de hierro en los pisos bajos de casas que tengan viviendas en las superiores; pues se ha observado que la alteración producida en el material por el cambio de temperatura, produce hundimientos sin que el siniestro sea de gran consideración, y por tanto, contribuyen á aumentar los desastres y desgracias propios de estos casos.

En San Vicente cerca de Alicante, se ha construído á expensas del Ayuntamiento, una enfermería y casa de socorro para los pobres.

El edificio se halla en punto céntrico y ventilado, y consta de todo lo necesario al objeto indicado.

Además ha habilitado otro local para escuela propia del Municipio, donde puedan recibir la debida instrucción los hijos de tanta infeliz operaria de la fabrica de Tabacos como allí existen; y por último, varios jóvenes aficionados han construído un bonito teatro.

**El Cólera.**

No pueden ser más satisfactorias de lo que son las noticias que hemos recibido sobre la salud pública.

La *Gaceta* deja desde hoy de publicar el parte sanitario, confirmando de este modo la noticia que sobre este punto dimos ayer á nuestros lectores: puede por tanto considerarse como terminada tan terrible epidemia, gracias al celo; y actividad del Gobierno, que en este asunto merece nuestros más sinceros elogios, y que con su conducta se ha hecho acreedor á los aplausos del país.

La *Gaceta* publica hoy una real orden-circular del ministerio de la Gobernación á los gobernadores civiles participando que, en vista del satisfactorio estado de la salud en los pueblos que fueron infestados, se suprime el parte de salud de la *Gaceta*, y se presenta como enseñanza inestimable del procedimiento de defensa empleado, el éxito de haber salvado á la Península de mayores invasiones cólericas.

Acompañará á la circular un estado de la dirección de Sanidad, en el cual se compara la mortalidad de los pueblos acoordonados en los meses de Agosto y Setiembre último del año actual, con la ocurrida en los mismos del año anterior, y de este estado resulta que Novelda ha sido la población más castigada por el cólera, siendo la proporción de los fallecidos en este año de 423 por cada 100 de las defunciones del año anterior. Después de Novelda, la población que más ha padecido es Montforte, donde la relación de los muertos en estos meses es de 400 por 100 sobre los dos meses del año anterior.

En la misma circular se previene á los gobernadores civiles que vigilen con el mayor celo por la extinción de los focos insalubres; aplicando vigorosas medidas de higiene, porque si bien el buen sentido y la ciencia creen que la estación en que entramos no ha de ser favorable á la difusión del cólera, podrían en la próxima primavera temerse el desarrollo y propagación de gérmenes ocultos, á cuyo remedio está el Gobierno en la obligación de proveer.

Publicado que sea este documento, verá también la luz en un periódico oficial otro reduciendo las cuarentenas de la frontera del Norte á breves periodos de observación con dictamen facultativo, y á este fin y con amplias facultades saldrá mañana para Irún el doctor Taborda. Quedará subsistente el lazareto de Irún y algunos otros al cuidado de personas aptas como precaución, por si más adelante fueran necesarios.

El ministro de Estado, que ya tiene conocimiento de estas resoluciones del Gobierno, dará las oportunas órdenes á nuestros representantes consulares y diplomáticos en el extranjero para obtener la reciprocidad en el camino de la libertad de las comunicaciones con los países que fueron invadidos del cólera.

Las noticias de la salud pública en Barcelona del día de ayer son satisfactorias.

No ha vuelto á ocurrir caso alguno sospechoso de cólera y van visitadas y blanqueadas 200 casas, haciéndose estas operaciones higiénicas con arreglo á todas las prescripciones científicas.

Los lazaretos de Navarra quedan suprimidos, pues la nieve cubre ya to-

Boletín Comercial.

Medina (Valladolid).—Precios corrientes: Trigo a 36 rs. fanega; centeno a 23; cebada a 19; avena a 15.

Garbanzos de 110 a 120. Habas a 40; algarrobas a 22; alubias de 90 a 110.

Harina de primera a 17 1/2 rs. arroba; de segunda a 16; de tercera a 14.

Vino blanco del año, continúa la extracción de 11 a 12 rs. cántaro; tinto a 13 1/2.

Espiritu de 34 grados de 90 a 100. Aguardiente añejo superior de 20 a 34; sin añajar de 18 a 26.

El fruto de los majuelos se ha empezado a recolectar en mala sazón de madurez; la cosecha buena, pero ha de dejar que desear a la del año pasado por la escasez de huebras y falta de vendimiadores.

Medina del Campo (Valladolid).—Parece ser el día 10, el señalado para dar principio a la vendimia en esta localidad.

Estos días muy buenos para la madurez de la uva, si bien por las tardes y noches refresca bastante.

El mercado de granos de menos entrada que el anterior, presentándose ya varios trigos simientes que se han vendido de 42 a 44 y 46 rs fanega.

El de ganado lanar muy animado con bastantes ventas para compradores aragoneses.

Los precios de los granos son: Trigos de 35 a 36 rs fanega según clases; centeno a 23; cebada de 18 1/2 a 19; algarrobas de 22 a 22 1/2.

Garbanzos de 125 a 160. Tordesillas (Valladolid).—La recolección de uva que ha de comenzar, se cree ha de ser tan satisfactoria como el próximo pasado año; aunque si bien es cierto que presenta una abundancia notoria, no es tan gruesa como fué la del anterior.

Los mercados de la localidad siguen (después de concluidas las faenas de verano) cada uno con mayor intensidad, tanto por la afluencia de forasteros que a ellos asiste, cuanto por las transacciones de granos, granos y legumbres que en el mismo se verifican.

Los ganados y diferentes granos que se han presentado han obtenido los precios siguientes: Trigo a 9 pesetas fanega; centeno a 5 7/5; cebada a 4 5/0.

Algarrobas a 5 7/5; guisantes a 5 7/5. Vino blanco a 2 7/5 pesetas cántaro; añejo a 3 5/0 y 4; tinto nuevo a 3 5/0; añejo a 4.

Bueyes de labor a 1 500 rs. uno; vacas cotrales a 750; novillos de 3 años a 2,100; añejos a 560.

Torquemada (Palencia).—Dentro de breves días dará principio la vendimia en este pueblo é inmediatos, esperando un rendimiento próximamente igual al del año anterior, que se hizo una regular cosecha.

Se cuenta para obtener tal resultado con que el tiempo siga favoreciéndonos como hace ya ocho días, en los cuales ha mejorado el fruto extraordinariamente.

La extracción del vino ha dejado este año algo que desear, pues todavía hay en disposición de vender de clase buena 20 000 ó mas cántaros, siendo el precio corriente de 10 reales menos cuartillo.

En el mes de Agosto se exportaron 3.800 cántaros y en Setiembre 7.933 a 9 50 rs y una pequeña partida a 10.

Cenicero (Logroño).—Ha publicado el Ayuntamiento de este pueblo el bando para que la vendimia en general dé principio el 12 del corriente.

Algunos vecinos han comenzado a vendimiar las fincas que más han sufrido con la sequía y los pagos tempranos.

Por falta de humedad en el subsuelo se han resentido muchos viñedos, quedando la cosecha mas reducida de lo que en un principio se creyó.

Continúan sacando las partidas de vino ajustadas últimamente, y quedan por vender de 6 a 7.000 cántaras.

Arévalo (Ávila).—Pocas entradas en el mercado con motivo de encontrarse los labradores en el furor de la siembra a que se está llevando a cabo en condiciones inmejorables.

A continuación los precios de los siguientes artículos que se han cotizado en este mercado: Trigo para sembrar de 44 a 46 reales fanega; comun de 34 a 35; centeno a 23; cebada de 18 a 19.

Algarrobas de 22 a 23. Garbanzos de 90 a 140.

Salamanca.—Ha refrescado el tiempo, especialmente por las noches.

Persisten los teneores de trigo en su retraimiento para ceder sus existencias y los precios están muy sostenidos.

He aquí los que rigen como nominales: Trigo candeal añejo bueno de 37 5/0 a 38 rs. fanega en panera; semental bueno de 40 a 42; nuevo de 35 a 35 5/0 en paneras; centeno de 21 a 21 5/0; cebada de 20 a 20 5/0, alubias buenas de 96 a 98.

Garbanzos superiores de 130 a 14; regulares de 115 a 125; medianos de 65 a 75.

Harina de primera a 13 5/0 rs. arroba en fábrica sin saco; de segunda a 12 5/0; de tercera a 11.

Líquidos: Aceite a 65 rs. arroba; vino blanco a 33 rs. cántaro; tinto a 29; petróleo a 44 rs. lata.

Ganados: Bueyes de labor de 1.400 a 1.700 rs. cabeza; novillos de 3 años de 1.200 a 1.550; añejos y añejos de 1.000 a 1.100; vacas cotrales de 900 a 1.000; cerdos al destete de 45 a 50; de seis meses de 120 a 130; de un año de 220 a 230; de año y medio de 330 a 380.

Fozalides (Valladolid).—Con las lluvias han engrosado mucho las uvas y se espera una cosecha muy regular; los precios de los vinos están bastante sostenidos entre 10 y 13 rs. cántaro lo blanco, cuya saca en la semana ha sido de 3.000 cántaros y 1.000 de clase tinta de 13 a 16, quedando aun muchas existencias.

Los cereales están encalmados y se cotizan a los siguientes precios: Trigo comun de 35 a 36 rs. fanega; centeno de 23 a 24; cebada de 19 a 20; algarrobas a 22 a 23.

Harina de primera a 15 rs. arroba; de segunda a 14; de tercera a 12.

Patatas a 4 rs. arroba. Líquidos: Aceite a 56 rs. cántaro; vino blanco de 10 a 13; tinto de 13 a 16.

Se cree que la cosecha de uva será solamente regular.

Burgos (Burgos).—Precios corrientes: Trigo de 34 a 36 rs. fanega; centeno de 25 a 26; cebada de 19 a 20; avena de 14 a 15.

Harina de primera a 13 1/2 rs. arroba; de segunda a 13; de tercera a 12.

Entrada buena. Compras desanimadas. Tiempo frío.

Ledesma (Salamanca).—Precios corrientes: Trigo de 33 a 34 rs. fanega; centeno a 23; cebada a 22; algarrobas a 26.

Garbanzos de 90 a 120; alubias de 96 a 110.

Harina de 1.ª a 14 rs. arroba; de 2.ª a 13; de 3.ª a 12.

Líquidos y ganados sin variación. Por este país hemos experimentado abundantes lluvias con fuertes tempestades; así es que los campos han mejorado mucho para la siembra que se está verificando y la cosecha de bellota esta asegurada.

Temperatura.

La de ayer en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos señores Aramburo hermanos, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 9º centígrados sobre 0. A las doce de idem, 16º. A las cuatro de la tarde, 11º. A las seis de idem, 13º. La máxima fué 16º. La mínima, 5º. El barómetro marca 767 milímetros. Lluvia ó viento.

BOLSA.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4 por 100 interior, Idem exterior, Amortizables, Cubas, Cédulas del Banco Hipotecario, Banco de España.

CAMBIOS.

Table with 2 columns: Location and Rate. Includes Londres, 90 días fecha, París, 8 días vista.

TELEGRAMA DE BARCELONA.

Table with 2 columns: Type and Rate. Includes Contado, Exterior.

BOLSIN DE LA NOCHE.

Table with 2 columns: Type and Rate. Includes Contado, Fin de mes, Próximo.

Cambios sobre provincias.

Large table with columns: PL. ZAS, Date, Benef., PLAZAS, Date, Rev. Lists various provinces and their exchange rates.

dos los alrededores de aquellas alturas.

Muy en breve se levantará la observación que vienen sufriendo las procedencias de Alemania, Bélgica, Holanda, Marruecos, posesiones francesas del Senegal, Inglaterra y todas sus posesiones del Mediterráneo.

Las cuarentenas marítimas sólo subsistirán para las procedencias de los puertos invadidos por el cólera en Francia é Italia.

Ayer ocurrió una defunción del cólera en Porreta (Italia).

En Marsella y Tolon no ocurrió defunción alguna del cólera en el día de ayer.

En los centros oficiales se han recibido ayer los siguientes telegramas:

PERPIÑAN 10.—Des de ayer á mediodía á igual hora de hoy han ocurrido una defunción del cólera en esta ciudad y otra en los alrededores.

ROMA 10.—Desde ayer á hoy ha habido 41 invasiones del cólera en Nápoles y 16 defunciones.

En el resto de Italia 150 invasiones y 75 defunciones.

GIBRALTAR 10 (una tarde).—Esta junta de sanidad ha reducido á tres días de cuarentena la observación de las procedencias con patentes limpias de puertos de España, excepto los puertos comprendidos desde Cartagena al cabo de Creus y Baleares.

Nos se permitirá desembarcar, trapos, lanas y tejidos de algodón.

Las procedencias con patentes limpias de Sicilia admitidas á libre plática.

Salud en Gibraltar, excelente. — El cónsul de España.

GERONA 10 (1 tarde).—No hay la mas leve novedad en la salud pública ni en los lazaretos.—El Gobernador.

ORAN 10 (8 40 noche).—En las últimas 24 horas han ocurrido veinte defunciones.—El cónsul.

Hasta la hora de cerrar nuestra edición no se ha recibido ningun telegrama de Francia é Italia.

Telegrafo.

La Agencia Fabra nos comunica los siguientes telegramas:

PARIS 9.—Las derechas de la Cámara de diputados preparan una gran campaña parlamentaria con motivo de la próxima reunion de las Cámaras.

El primer punto que van á abordar es el relativo al escándalo de la iglesia de San Nicolás del Campo, para censurar la conducta de las autoridades por no haber mandado fuerzas suficientes con objeto de evitar la profanación del templo.

Respecto á la política exterior se anuncia un debate contra el Sr. Ferry, acusándole de que trata de buscar el apoyo del Príncipe de Bismark para llegar á una alianza franco alemana.

Aunque el Gobierno trata de evitar una discusión que podría suscitar dificultades en las presentes circunstancias, se duda que lo consiga.

La cuestión de China, dará tambien lugar á energicos ataques por parte de las oposiciones, por no haber consultado el Gobierno con las Cámaras antes de romper las hostilidades; mas tanto en este asunto como en los anteriormente citados, el Gobierno tiene asegurada la mayoría según el cálculo que hacen los ministeriales.

FOLLETIN DE «EL POPULAR»

AURORA Y OCASO

NOVELA HISTÓRICA

POR D. TORCUATO TÁRBAGO.

Quedó Jimena sola, abrumada bajo el peso de sus tristes ideas.

Sentóse al lado del hogar, apoyando la cabeza en sus manos y suspiró profundamente. De improviso sintió pasos, y luego una voz poderosa que decía:

—Dios guarde á la hermosa protegida de Blanca de Navarra.

Volvió la jóven la cabeza y distinguió durante la cena del Capitán de Mosen Pierres. Este la contempló al peregrino, que habia acompañado con infinita dulzura.

PARIS 10.—Bolsa: Fondos franceses: 3 por 100, 78'00; 4 1/2 por 100, 108'75 0/0

Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 59'80; obligaciones de Cuba, 495'00; consolidados ingleses 101 1/16.

Ultima hora: 4 por 100 exterior, 60 1/8; amortizable 00 0/0; obligaciones de Cuba 495'00.

LONDRES 10.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 60 1/8.

LISBOA 10.—Los ministros de Hacienda y de Justicia son los que más han censurado bajo el punto de vista legal y del crédito del país, la conducta del gobernador civil de Lisboa, en la junta de accionistas del ferro carril dando posesión del consejo elegido por una minoría de accionistas sin tener en cuenta la protesta de la mayoría que son extranjeros.

El Gabinete continúa dividido sobre este punto y nada se ha resuelto aún.

PARIS 10.—Hoy se ha verificado un duelo entre el Sr. Enrique Rochefort y el Sr. Fournier, capitán de fragata de la armada francesa y plenipotencia del tratado de Tien Tsin de 17 de Mayo último entre Francia y China.

Rochefort ha resultado ligeramente herido en el cuello y Fournier en la cadera derecha.

La cau a del duelo ha sido un violento artículo publicado ayer por el periódico El Intransigente contra el señor Fournier sobre la cuestión relativa al tratado franco-chino, en vista de lo cual el Sr. Fournier mandó sus padrinos al Sr. Rochefort.

PARIS 10.—El Gobierno ha recibido un telegrama del general Briere que reemplaza en Hanoi al general Negrier, herido en una pierna.

En dicho telegrama, el general Barre confirma el combate en el pueblo de Langkep, y declara que los chinos abandonaron 600 cadáveres en aquel pueblo.

ATENAS 10.—Las Cámaras están convocadas para el 8 de Noviembre.

LISBOA 10.—Se asegura que el presidente del Consejo de ministros señor Fontes y algunos compañeros suyos aprueban la conducta seguida por el gobernador de Lisboa, en la cuestión relativa á la junta de accionistas de los ferro-carriles portugueses, y que por lo tanto, se encuentran en seria disidencia con los ministros de Justicia y Hacienda, que pretenden sea desautorizado el proceder de dicho funcionario.

La cuestión no deja de ser grave, por tener un carácter internacional.

La minoría, compuesta de accionistas portugueses, pretende que los extranjeros no deben formar parte del consejo de administración, y prescindiendo del derecho de la inmensa mayoría de los accionistas que no son portugueses considera desistidos á los extranjeros, entre los cuales se hallan súbditos franceses y españoles.

Los tribunales de París, donde existe una oficina de dichos ferro-carriles y donde se hallan parte de los consejeros de administración, se han negado á reconocer el acuerdo tomado por los accionistas de Lisboa, y el ministro de Francia en esta capital protesta energicamente.

El conflicto continúa, y por ahora no se prevé una solución mientras el ministerio no se ponga de acuerdo.

LONDRES 10.—Te Estándart pretende que el Sr. Herbert Bismarck, hijo del gran canciller de Alemania ha tratado con el Sr. Ferry la cuestión relativa á la extradición de los socialistas alemanes residentes en Francia.

ARGEL 11.—Ayer ocurrieron en Orán dos defunciones del cólera.

Los periódicos dicen que reina la más espantosa miseria en aquella ciudad, careciendo de medios de subsistencia 8.000 personas, entre las cuales se encuentran 6.000 españoles.

CAPÍTULO VII.

LA SOMBRA.

La jóven se puso de pié murmurando: —¿Quién sois?

Pasó una nube por la frente del anciano, y contestó: —Un peregrino, señora; un hombre que vuelve á ocuparse de las cosas de la vida cuando queria olvidarias por completo.

Hizo Jimena un movimiento de indiferencia, y contestó: —¿Perdonadme, señor, si os pido que me dejéis sola. ¿De qué puedo servirios en esta ocasion?

Dió el peregrino un paso adelante, y exclamó con acento conmovido: —Disimuladme hija mia. Nuevo en este castillo, he venido tal vez á importunaros, tal vez á turbar las dulces ideas que, cual blancas nu-

bes, pasan por vuestra imaginación. No es culpa mia.

Lajóven, que habia estado un momento vacilando sobre si debía ó no hacer que el peregrino se alejase, exclamó de improviso, sin darse ella misma cuenta de lo que decía: —No sé quién sois, pero una voz secreta me dice de repente que tal vez necesite de vuestros consejos. Soy tan débil, soy tan niña, me encuentro tan abandonada, tan triste, que siempre me seria dulce vuestra compañía, puesto que siento hacia vos una atracción inexplicable. ¡Oh, señor! no sé qué encuentro en vuestra frente, en vuestros ojos, que me hacen tener fé en vos, cuando tan solo os he visto esta vez.

Advirtió la jóven que se desizaban algunas lágrimas por el rostro del peregrino, y prosiguió: —¿Llorais, señor?

Hizo el peregrino un esfuerzo sobre sí mismo, se llevó violentamente la mano al corazón como si quisiese arrancar de él un profano de secreto, y exclamó al fin: —Lloro, sí, con la espontaneidad del niño y con la debilidad del anciano; lloro de alegría, de rabia, de placer, de pena, de desesperación; lloro porque sois muy bella; lloro porque vuestra alma es tan blanca como una azucena; lloro porque comprendéis; lloro por lo que habeis sufrido; lloro... ¿sé yo por qué lloro?

Y el anciano alzó los ojos al cielo, y luego, cayendo de rodillas á los piés de la jóven, murmuró: —¿Jimena mia! ¿Jimena mia!

Retrocedió la amiga de doña Blanca unos cuantos pasos, exclamando asombrada: —¿Sabeis mi nombre? ¡Oh! decidme quién os lo ha dicho, decidme por qué lo sabeis, decidme...

Y la hermosa jóven, sin concluir la pregunta, se llevó la mano á la frente como si fuera víctima de tan encontrados sentimientos como en ella chocaban.

Levantóse el peregrino, y más sereno se acercó á Jimena, diciéndole: —Conozco vuestro nombre desde hace mucho tiempo.

Miró Jimena al peregrino, y contestó: —Yo creo no haberos visto en mi vida. Pero vos, ¿por qué me conocéis? ¿en dónde me habeis visto? ¿tal vez cuando era niña?

—Hay secretos, hija mia, que nunca deben pasar del corazón á los labios; se deben fundir con el primero y perecer con él. Despues salen de la tumba invocados por el génio de la venganza.

Tendió las manos, como si evocara un recuerdo ó tratase de lanzar un suspiro, y añadió.

SALUD A TODOS devuelta sin purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora

duquesa de Castelnart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Brehan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catedrático Wurzer, etcétera.

Cura núm. 69,924.—Soissons (Aisne), el 10 de Enero 1868. En la aldea en donde residó parte del año se encuentra una mujer jaquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible; en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuvo la idea de aconsejarla tomara la Revalenta du Barry Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi mas.—Dr CHASSELLES, condesa de Fourgues. Cura núm. 62,845.—Señor Boillet,

presbítero, de 36 años de padecimiento de asma, con opresión durante la noche y debilidad general.

Núm. 49,842.—La señora Maria Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46,270.—Señor Roberts, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46,210. El Sr. Doctor médico Martin, de una gastralgia é irritación del estómago que le habia hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, durante 8 años.—Núm. 46,218. El Coro el Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18,744. El Doctor médico Shorland, de hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49,522. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud. Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende, únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs., una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Murcia D. Rafael Almazán y Martín, Zoco, 5, y D. Salvador Soriano y C., Carnicería 4, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos. Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. 312-33

Uno de los remedios más agradables en este país hasta la fecha, es indudablemente la Emulsión de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa. Tiene todas las virtudes del Aceite crudo de hígado de bacalao, siendo además tan agradable al paladar como la leche; para los niños enfermos es de muchísimo valor como también para los de mucha edad. Es co-

mida y medicina á un mismo tiempo; engorda y fortalece, y no tiene rival para las enfermedades de la garganta.—12

Mártires del Hígado y del Estómago!—Tomad las Pildoras de Bristol, y vuestros padecimientos desaparecerán como por encanto. Purifican la biliar y regularizan las funciones de los órganos digestivos, conservando el cuerpo por consiguiente, en un perfecto estado de salud.—60

CRÓMOS SUPERIORES. TARJETAS DE FANTASIA Y DE SORPRESA se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

REGALO de un frasquito de Cosmydor DEVOCIONARIO á toda señora que compre un frasco de dicho Cosmydor, calle de Zoco, núm. 5.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno o dos días, 5 céntimos, por tres o más a 3 céntimos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupen de líneas del tipo ocho a una columna. Reclamaciones, sellos, remitidos y anuncios oficiales, a 10 céntimos. Lineas: comunicados desde 25 céntimos en adelante. A los suscritores rebaja de 25 por 100; pago al día de la primera publicación.

DIARIO DE AVISOS.

Anuncios de defunción ó funeral. A dos columnas 5 ptas. en la 1.ª y 3.ª en la 4.ª página. A dos columnas 8 ptas. Mayor tamaño a precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Gratis a los que imprimen en las escuelas en nuestra imprenta.

Almanaque.

Día 13 Octubre. SALIDA. PUESTA. Sol. . . . . 16-06 m | 5-29 n Luna. . . . . 12-21 n | 1-43 m

Boletín religioso.

Santoral.—Lunes San Eduardo rey y cf. y S. Fausto y cp. mrs. —Martes: S. Calixto p. y mr. y Sta. Fortunata mr. Martirologio.—Santos Fausto, Genaro y Marcial, mártires. El odio con que la ciega gentilidad miraba á la Religión de Jesucristo hizo que los paganos persiguiesen á los cristianos con la mayor crueldad. Hallábase en Córdoba estos santos varones cuando se publicó un edicto por el que se ordenaba que todos los cristianos sacrificasen á los dioses romanos so pena de padecer los más crueles tormentos. Por haberse negado á ello y persistir en la fé, estos santos fueron atormentados en el caballete, después les arrancaron los dientes, les cortaron las cejas, las orejas y las narices, y por último consumaron el martirio siendo quemados. —S. Calixto fué romano de nacimiento. Individuo del clero romano; se distinguió por su eminente virtud, por su profunda erudición, por su caridad y por su celo, puesto que, muerto San Ceferino, á los pocos días, de común acuerdo, fué elevado á la silla apostólica. Por algún tiempo no sufrió la iglesia, durante su Pontificado, persecución alguna, mas delatado en ocasión propicia, fué largo tiempo atormentado por mandato del emperador Alejandro con hambre y palos que le daban todos los días; finalmente, habiendo sido arrojado por una ventana del edificio en que estaba preso y sumerjido en un pozo, mereció la corona de su victoria el día 14 de Octubre del año 224. Jubileo.—Lunes: En la iglesia de las religiosas de S. Antonio y se aplica por don Eduardo Giménez y sus señores padres, misas de media hora, y en la de S. Juan de Dios por D. José Museros y su hijo político, misas de media hora. Cultos.—En la parroquia de San Juan se reza el Sto. Rosario todas las mañanas del presente mes. Por la noche al toque de oraciones se manifiesta á J. C. S., se reza el rosario, con lectura de meditaciones, después se reserva y se termina con la Letania Santísima cantada en procesión claustral. Los sábados, salve. Los domingos misa solemne con Su Divina Majestad expuesto, y el ejercicio por la tarde. El día del Santísimo Rosario y el de Todos los Santos comunión general.

de tienda. Calle de la Fábrica, número 5, darán razón.

LAS ENFERMEDADES SECRETAS. BLENORRAGIAS GONORREAS FLUJOS BLANCOS DERRAMES. recientes y antiguos, son curados en algunos dias, en secreto, sin regimen ni tisanas, sin cansar ni molestar los organos digestivos, por las PILDORAS e Inyeccion de KAVA DEL DOCTOR FOURNIER. Paris, 22, Place de la Madeleine

En Murcia, farmacia Catalana allado de la Drogueria de Ferrer, hermanos.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa. ES TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Además

Cura la Tisis. Cura la Escrófula. Cura la Demacración. Cura la Debilidad General. Cura el Reumatismo. Cura la Tos y Resfriados. Cura el Raquitismo en los Niños. Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados. De venta en todas las Boticas y Droguerías SCOTT & BOWNE, Ginebra.—NUEVA YORK. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. VICENTE FERRER y C.ª—BARCELONA. Se vende en Murcia en la Farmacia Catalana al lado de la DROGUERIA DE FERRER HERMANOS, Plaza de S. Julián.

Llegaron ya los sombreros. CLAUSEL calle de Lucas, frente al Casino.

Anuncios.

IMPRESA Se vende una con dos prensas de madera, una guillotina y armazón

REVISTA AGRICOLA Y COMERCIAL.

SEGUNDA EPOCA. Al inaugurar la segunda época de esta publicación, que durante ocho años vivió consagrada á proteger los intereses materiales del país, hemos de hacer una sucinta exposición de nuestros propósitos:

1.ª Examinaremos con imparcial criterio y entera independencia las aspiraciones de los agricultores y comerciantes, siempre que ellas revelen la existencia de un mal que remediar, de una necesidad que satisfacer ó un abuso cualquiera que corregir; y por cuantos medios estén á nuestro alcance procuraremos remover todo obstáculo que se oponga á los legítimos deseos de las respetables clases sociales á quienes dedicamos nuestros trabajos. 2.ª Comunicaremos á los productores, sean colonos ó propietarios, así como á los comerciantes é industriales cuantos datos y noticias puedan serle útiles acerca del curso de los mercados nacionales y extranjeros, tendencias de los precios y estado de las cosechas. 3.ª Cuidaremos muy especialmente de tener á nuestros lectores bien informados de los perfeccionamientos que, á juicio de personas prácticas y de reconocida competencia, merezcan introducirse en los sistemas de cultivo y fabricación. Se publicará por ahora una vez á la semana. Su coste es una peseta 50 céntimos trimestre, 3 pesetas semestre y seis al año. El que se suscriba por un año recibirá de regalo una de las dos siguientes novelas: Lo que cuestan las mujeres, ó Varias novelas. Dirigirse al Sr. director, D. Martín Perillán y Marcos, Prado, 15, principal, izquierda de Madrid.

Papel pautado para escuelas. En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

Pildoras y unguento Holloway

PILDORAS HOLLOWAY. Estas pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades que provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos y fortalecen la organización entera. Las pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutifera en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los prospectos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso unguento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceros, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el doloroso y la parálisis.

Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañado de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el PROPIETARIO HOLLOWAY, en su establecimiento central, 78, New Oxford Street, W. C., antes 533, Oxford Street, Londres.

PILDORAS DE BRISTOL.



Regulan todos los desarreglos biliosos, curan con certeza todas las enfermedades de

EL ESTÓMAGO Y EL HÍGADO,

y son extremadamente fáciles de tomarse, por razón de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancia mineral alguna. Pruébenlas, y recobráse con ellas la salud perdida.

De venta en todas las Boticas y Droguerías. Se vende en Murcia en la Farmacia catalana al lado de la DROGUERIA DE FERRER HERMANOS, Plaza de S. Julián. Venta por mayor casa de D. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE OPTICA DE MIGUEL BUBOS, Murcia, calle de la Trapería, núm. 36. frente al café Oriental. Especialidad en géneros superiores, en óptica, objetos de dibujo, matemáticas, física, química, geografía, meteorología mineralogía, etc., etc. á precios de fábrica. Grandioso surtido en cromos de todas clases.

PILDORAS DE RIAZA.

Recomendadas por Médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las intermitentes, ya sean TERCIANAS, CUARTANAS Ó CUOTIDIANAS. Caja con ochenta pildoras 20 reales: media con cuarenta 12 reales. De venta en todas las Farmacias de España. En Murcia, Sr. Martínez Cortina, Cádiz, Sr. Morales, y Drogueria del Sr. Mateos. Sevilla, Farmacias del Globo, de San Pedro, del señor Fabiá, y Drogueria de Huidobro. Lugo, Sr. Cortés; y en Madrid en las mejores Farmacias, y en casa del autor, Ruda, 14, Farmacia de Perez Negro. (P. U. núm. 9.)

AGENCIA EUROPEA GORGUERA, 10, 2. MADRID.

Servicio de noticias políticas, científicas, literarias y financieras á los periódicos en Madrid, provincias, extranjero y ultramar. Telegramas universales en todos los idiomas. Precios moderadísimos. Representante en Murcia, D. Rafael Almazán y Martín.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías La VELOUTINE Polvo de Arroz especial Preparado al Bismuto por OHM FAY, Perfumista PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS. En Murcia, Almazán, Zoco, 5.

SUPERIORES CAFÉS DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ MADRID—ESCORIAL AROMA CONCENTRADO EN ELEGANTES BOTES DE 100 A 200 GRAMOS.

Café molido superior, á . . . 2 ptas. los 400 gramos. Puerto-Rico y Caracollo 2.50 — — Puerto-Rico y Moka. . . . 3 — — Moca puro. . . . . 4 — —

De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.

DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 13.

AGUAS ACIDULAS DE MARMOLEJO

GASEOSAS, BICARBONATADAS, SÓDICAS ferruginosas y litúnicas, PREMIADAS CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO.

Sin rival para la curación de las dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Immejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclada con limón ó naranja azucarada.

Temporadas oficiales; desde 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estación en el ferrocarril de Andalucía, á 10 horas de Madrid. Coches á la llegada de todos los trenes. Fondas y casas de huéspedes. Casino y otros recreos.

Estas aguas, que pueden beberse en todo tiempo, se venden en botella, en todas las buenas farmacias, á 3, 4 y 5 rs. y por cajas pidiéndolas á la Administración en Marmolejo ó á la Dirección, donde se facilitan memorias y prospectos. Serrano, 35, Madrid. 90-45

LIBROS EN BLANCO.

Los hay para Diario con rayado á una y dos columnas, y por Mayor con debe y haber y rayado á una y dos columnas, todos foliados y con cantoneras de metal

De las mismas clases los hay sin foliar y sin cantoneras á precios mas económicos. Libros marca Corona para Diario y Mayor, foliados y con cantoneras de metal

Libros rayados para actas, y copiaduros para prensa Libretas en 8.º, en 4.º, en folio y prolongadas. Carpetas en 4.º y en folio para legajos y expedientes con cinco fuertes á diferentes precios. Establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, en Murcia.

IMPRESA DE LA PAZ.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones con CORRECCION, ESPESOR, ELEGANCIA Y BIEN SATISFACIDAS.

en competencia con los mas adelantados talleres tipográficos y hasta con la litografía, y sobre todo MUY BARATAS

No hay dificultad en presentar todos los trabajos hechos para las oficinas y particulares en los 25 años que cuenta este establecimiento, el que con frecuencia aumenta sus tipos, viñetas y demás útiles con los mas modernos.

TINTAS DE ESCRIBIR.

Negras y de colores, y trasmisible, en variados envases, á diferentes precios. Venta por menor, calle de Zoco, núm. 5, en Murcia. Imprenta de LA PAZ